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! ! ! !本周有两件相关的事值得投
资者关注。一件是新华社在本月 !

日至 ""日连续对 #$%问题发表文
章，为重启 #$%做舆论准备；第二
件事是对 #$%排队公司重新列队，
大多数公司通过核查，整装待发。
先说第一件事，本月 !日，新

华社发表文章，标题是“#$% 成下
跌替罪羊、重启发行势在必行”，"&
日专题文章“开闸后新股必成抢手
货、建议批量发行”；""日文章“暂
停新股难救市场、休克疗法教训深

刻”。中国式的调控，你懂的呀，这
三篇文章有备而来，接下来的市场
脉络很清晰了，从这三个标题就明
白了，接下来股市的关键词是：重
启 #$%、批量发行、持续发行。

第二件事表明 #$% 现在已经
是粮草齐备、只欠东风了。本周原
先近 !&&家排队公司开始重新排
列，结果是，砍掉 "'(家，淘汰比例
约两成，剩下的八成公司又分成两
列：一列是按时递交自查报告的
'")家公司，还有一列是 "&(家未
能按时递交自查报告的公司。

原先以为未能按时递交的公
司都应该出局，但现在政策有所软

化，新规定可以延期至 )月 *"日
前递交。对已经递交的 '") 家公
司，最精彩也最具幽默感的是用
“抓阄”的方式，按 )!的比例进行
抽签决定进入抽查。最后有 *&家
公司“幸运”地进入了抽查阶段。

中国股市的新股发行要靠摇
号，之所以大家拼命申购，就是为
了博取中签，大多数中签了就意味
着能赚钱了，现在倒好，大多数公
司都怕自己中签成为“倒霉蛋”，
)!的中签，*&家公司进入了翻箱
倒柜去“折腾”的行列，这就意味着
!)!的公司获得了通过，这样的抓
阄方式也许是不得已而为之的方

法，但听起来有点八卦。
现在经过重新排列组合，#$%

的队伍已经整装待发，排在第一梯
队的是递交了自查报告并且抓阄没
有中签的 )+)家公司，这部分公司
从道理上讲已经完成了财务核查，
而这 )+)家占到了原先排队公司的
大多数，大多数公司完成了核查，重
启 #$%也就水到渠成了；第二梯队
是 )月底交自查报告的 "&( 家公
司，即便按 "&!抓阄，也还会有近百
家公司入列；第三梯队是那些主动
撤出的公司，别以为就偃旗息鼓了，
当初有个说法，主动撤离的，半年后
还能申报，这个梯队还会复活。

看了这样浩浩荡荡的 #$%队
伍，当初被市场誉为“历史上最严厉
的财务核查”，是不是有点名不符
实，笔者想起两句老话，一句是：认
认真真走过场；还有一句：高高地举
起、轻轻地放下；难道不是吗？
对投资者而言，市场的一切都是

对的，你只能去应对而已。淡定点吧，
#$%其实也没有那么可怕，三年多前
重启 #$%的情景还历历在目，也是带
来恐慌，但市场又进入狂欢，市场也
为此留下了满目疮痍。面对一个对融
资者如此眷顾的市场，投资者的选
择也就是做与不做，以及怎么做的
问题，市场依然机会多多。应健中

! ! ! !进入二季度的股市会怎么走？我觉得很
可能是没有以往的年报行情，也没有以往的
气势如虹的吃饭行情。从经济面看，虽然有逐
步走暖、攀升之趋势，但政策面上，既有房产
打压以及货币收紧的利空因素，又有伴随着
对券商经营放宽、引资大门大开的利好政策。
由此可见，现在对股市来说，处于上下二难胶
着状态。
其实，无论是机构投资者，还是散户投资

者，除了关注中国经济趋势究竟如何，,$#是
否反弹等不确定性因素外，更关注的是 #$%

什么时候重新开闸以及开闸后的 #$%是如何
模样。
所以，二季度的投资，我觉得首先是以观

望为主，关注经济数据的变化，关注货币政策
的变化，特别要关注 #$%的进程。以笔者之
见，-.$和 #$%已经从去年四季度开始形成
了趋势性的向好方面。/月份虽然有反复，但
改变不了总体变化。影响二季度股市的更多

的是 #$%进程。按照计划，随着监管部门对
欲上市的公司进行的专项检查结束，#$%开
闸基本上是板上钉钉的事情。许多人认为，行
情将会在 #$%重新开闸以后就结束了。所以，
二季度一定要在开闸以后马上离场。

但 #$%开闸真的会影响股市，造成股市
大跌吗？对此，笔者持相反观点。首先，从以往
历史看，#$%刚刚开闸，从来就不是造成大跌
的因素，相反，由于要吸引人买，反而会给市
场繁荣景象。其次，相信重新开闸的 #$%会
有比较大的变化。一是不会再卖高价了，二是
少有虚假包装的公司了，三是会控制节奏，四
是会带来更多的场外资金。所以，#$%开闸以
后，机会大于风险。

不可否认，#$%重新开闸前和宣布开闸，
肯定会对市场和投资者带来心理影响，造成
股市短时间暴跌，我觉得这些暴跌出来的空
间，会给我们带来投资机会。对此，要做好事
先的功课并及时逢低买入。 陈奇
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IPO是机会还是风险

无法回避的IPO
! ! ! !自从 /&"/年 ""月起，中国股
市 #$%（新股发行）至今已经事实
上暂停了，但证监会官员从来没有
正式说过 #$%暂停的这句话，于是
#$% 暂停也好、重启也罢，都是市
场和媒体在“自言自语”。不过，0
月 ! 日，*& 家被抽中的 #$% 企业
中，首批 ")家已经将详细待审材
料运送至监管部门设在上海国家
会计学院的专项工作组，核查工作
已经开始。整个抽查和重点审核阶
段或将持续至 '月底。#$%重启事
实上已经不是人们的自言自语了，
而是指日可待了。

想想这样一幅图像就有点奇
怪：一边是人声鼎沸的排队行列，
队伍中挤满了待审批的准上市企
业，身边围绕着证券公司投行、会
计事务所、律师事务所以及 1,和

$2们，都在施展浑身解数想早日
通过审查，争取把发行价搞得高高
的。当然他们是派在证监会的门
口。另一边呢，像个菜市场，摊位不
少，可以提供的品种也很多，但充
斥着假冒伪劣的商品，消费者不
多，更妄谈人气，消费者还往往集
中在几个摊位上，还不时有人说别
挤了，有风险。这就是证券市场。股
市持续低迷，投资者看不到希望。
但与此形成强烈对比的是，企业的
#$%热情不减，队越排越长。投资
者不赚钱，融资者照融不误，这一
反差把 3股市场重融资、轻投资

的弊病暴露无遗。新股发行一直在
我国证券市场被诟病，先是被认定
为股市走熊的罪魁祸首，大家口诛
笔伐，后又在实质性暂停后形成了
股市的“堰塞湖”，等待上市的企业
在证监会门口排成长龙，这种情况
给股市投资者做多的预期带来压
力，犹如悬在头上的达摩克利斯之
剑，破 /&&&点似乎还在眼前，#$%
就要重启，更让投资者心神不宁。
当然，提前做好股市投资者的

思想工作，股市跌与 #$%重启无
关，让投资者别在意股市涨跌与
#$% 的关系，想法不错，的确也有

人这么在做。有个说法，认为 #$%

对股市的影响被市场放大了，甚至
成为股市下跌的替罪羊。有的还自
己寻找实证材料，来证明：#$%导
致股市下跌，缺乏经济数据支持，
新股发行与股市涨跌无直接关系。
应该是良苦用心，可是文章做得再
好，也不能解除这样的担心：#$%
重启，股市掉到 /&&&点下面去了
怎么办？#$%是重启了，但要不了
多久 #$%自己停止了，没有人要或
者定价不如待上市企业所愿，那又
该如何呢？何况这样的预期并不是
不可能的，原来鼓吹 #$%重启和市

场涨跌无关的言论如何解释呢？
当然，笔者也要指出，今后终

会有一天 #$%就是没有“审核”，那
时股市投资者根本不在意有还是
没有 #$%，因为那是市场调节的，
股市走牛，待上市企业有可能定价
高融资方便；股市差，待上市企业
无法发行，它自己会停下了。我们
的香港地区就是如此。港股 #$%实
行备案制，符合上市要求的公司只
要向港交所提交上市申请文件并通
过上市聆讯，很快就能启动发行。

不管如何，即将重启 #$%，就
是一个现实，而且也不是备案制。
我们继续行走在十分纠结的 #$%

一会停一会放的曲直道路上，但应该
走向哪里，方向是有的，或者说融资
者和投资者的预期也会越来越近
的，而不是现在像一对冤家。文兴
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